



さわやか

健康
誠実
敬愛

令和5年5月16日

西東京市立田無第二中学校 5月号

グッドサイクルを目指せ!

校長 矢野 尊久

爽やかな季節になりました。コロナ禍も新しい段階を向かえ、学校の授業や行事なども感染防止に努めながらも一歩、今までよりは柔軟な取組を進めて参りたいと思っています。

さて、新学期開始から一ヶ月ほどか過ぎ、生徒たちは行事面では運動会にそれぞれ取り組んでいるところです。運動会の目標には、大きく三つあり、健全な精神と体力の発揮、責任を果たす態度の育成、集団としての団結です。この運動会においては年度最初の大きな行事としてもっと核心となる大切なことがあると思っています。

マサチューセッツ工科大学のダニエル・キム教授は「成功の循環論」の中で、成果を上げている集団には良好な人間関係があることを指摘しています。これを学級に当てはめると、学力の高い学級、授業の盛り上がる学級、歌声が大きい学級、スポーツ大会などで勝つ学級などパフォーマンスのよい学級は良好な人間関係があるということになります。教授の言う、組織の循環モデルには、関係の質、思考の質、行動の質、結果の質の4つがあり、それがサイクルとしてぐるぐると回っていて、そのやり方によってグッドサイクルにもバッドサイクルにもなります。まず、バッドサイクルは、結果だけを求め、「結果の質」を向上させようとするところからスタートします。しかし、成果が上がらないと結果の質が低下し、対立や押しつけ、命令が多くなり「関係の質」が低下します。「関係の質」が低下するとメンバーは考えることをやめてしまい、受け身になって、やっていることがつまらないと感じるようになり、「思考の質」が低下します。そして、考えることをしなくなったメンバーは、受け身で積極性がなくなり、「行動の質」が低下してさらに成果が出なくなる……この悪循環がバッドサイクルです。一方、グッドサイクルは「関係の質」を高めるところから始まります。「関係の質」を高めるとは、相互理解を深める、お互いを尊重し、一緒に考えることです。ここからはじめると、メンバーは自分で気づき、面白いと感じるようになり、「思考の質」が向上します。そして、面白いと感じるので、自分で考え、自発的に行動するようになり、「行動の質」が向上します。その結果として「結果の質」が向上し成果が得られ、信頼関係が高まり、「関係の質」がさらに向上していくのです。「関係の質」の大切さを理解せずに、「結果の質」だけを求めていると、信頼関係を築けずどんなに努力しても結果が出せないという状況にもなります。遠回りになるかもしれませんが、まず何よりもメンバーの人間関係の質を高めることが成果を持続的に出していくための近道なのです。

運動会で生徒たちは「優勝」を目指して学級が団結していくのですが、そのためには学級の信頼関係づくりや人間関係づくりが第一の目的でありスタートです。生徒たちが目指している「優勝」は結果のひとつでしかありませんし、学級の団結もひとつの成果でしかありません。最も大切なことは、次に持続する大切な「質」をつくること、つまり新しい学級での相互理解を深めること、そしてお互いを尊重し、目的に向かって一緒に考え、一人一人が気付くことのできる集団にしていくことです。この最初のスタートができれば、学力の高い学級、授業の盛り上がる学級、歌声が大きい学級などパフォーマンスのよい学級に育っていくのです。

6月最初に実施される二中の運動会では勝敗だけでなく「質」の高まりがたのしみなところです。

◇◆部活動の様子◇◆

サッカー部・・・11 支部夏季大会の参加を予定。大会予定は5月20日（土）に東村山第一中学校、6月4日（日）に東村山第六中学校です。顧問より／3年生最後の大会なので悔いの無いように頑張ってもらいたいです。

ボランティア部・・・現在夏野菜を栽培中です。昨年度から理科室前の畑に近隣の農家さんのお手伝いを得て、耕した畑に「くりりん」というカボチャ、「夏武輝」というスイカ、そしてキュウリ、トマト、ナスを植え付けています。ぐんぐん伸びている苗の生長と収穫が楽しみです。

文芸部・・・文芸作品の創作、作品集の制作、書評会、小倉百人一首の鑑賞や札取りの技術向上をしています。顧問より／部員仲良く和気あいあいと活動しています。この雰囲気大切に自分の創作活動に集中してほしいと思っています。できあがる作品を楽しみにしています。

バドミントン部・・・6月11日より11地区個人戦が始まります。また7月2日から団体戦予選も始まります。顧問から／夏の大会で都大会に出場することを目指して頑張っています。

女子バレーボール部・・・11ブロックバレーボール部 春季研修大会が4月23日（日）に参加。一試合目は東久留米東中学校と対戦、1-2負け、二試合目はひばりが丘中学校と対戦、2-0で勝ち。顧問から／久しぶりの試合・大会となりました。フォーメーションなど慌てながらも、今できることを一生懸命に取り組めたと思います。6月に行われる夏季選手権大会を最後に3年生は引退となります。勝ち・負けよりも、それぞれが納得できる引退になるような取り組みを期待しています。また、4月30日（日）には多摩地区バレーボール大会に参加。一試合目は多摩市立氷山中学校と対戦、0-2で負け、2試合目は府中第五中学校と対戦、0-2で負け。顧問から／多摩地区全域の中学校が参加する大会でした。対戦相手は他ブロックですが、11ブロックであれば優勝するほどの実力があるチームです。普段の練習では闘わないような実力のあるチームに対して、何度も良いプレーがみられました。これも中学校における部活での記憶として、今後の糧にしてほしいと思います。また、多くの保護者の方に送迎のサポートをいただきました。ありがとうございました。

美術部・・・有名な絵画作品や授業で扱わない会が技法を扱っています。コンクールなどにも出品する予定です。顧問から／絵画技法や美術の知識を身に付けるだけでなく部活動を通して学年を超えた交流をもち、人間関係が広がるようにしたいと思います。

野球部・・・4月15日（土）11ブロック夏季大会予選一回戦に参加。保谷中との合同チームで東村山第二中学校と対戦、4-5で負け。顧問から／夏季大会のシード決め予選は惜しくも負けてしまいましたが、次は夏季大会が5月から始まります。3年生最後の大会、一致団結して臨みます。

手芸部・・・手芸作品作りを行っています。顧問から／自作のおもちゃは遊んでくれた人たちに好評でした。今回の作品作りを生かして次の作品に部員一同はりきっています。

自然科学部・・・ニッセイ緑の財団 ESD 推進協力校として活動。樹木テンプレートを設置しています。顧問から／学校内の樹木に関心をもつことで森林を愛する人を増やす財団の事業に協力しました。

吹奏楽部・・・4月29日（土）谷戸まつりで演奏。運動会での演奏、夏のコンクールに向けて取り組んでいます。顧問から／谷戸まつりではたくさんのお客さんに来ていただき、とても充実した演奏会になりました。3学年そろって活動できる今を大切に 25人で心のこもったサウンドをつくっていきましょう。

硬式テニス部・・・6月4日（日）都総体団体戦参加予定。顧問から／部内戦を行い出場するメンバーを決めています。頑張れば誰にでもチャンスがあります。初心者の方にも挑戦してください。

女子バスケットボール部・・・11ブロック大会が6月4日（日）より始まります。顧問から／3年生最後の大会です。悔いの残らないよう、ベストコンディションで臨みましょう。1, 2年生は3年生を支えられるよう自分たちのできることをやりましょう。

※学校のホームページには活動の様子が写真入りで掲載されています。ぜひご覧ください。